



Autoridades y profesores ante el Museo de Ullastret

**Reunión
Anual de**

por G. B.

ULLASTRET

El día 30 de diciembre de 1970 tuvo lugar en Ullastret la ya tradicional reunión que agrupa a Catedráticos especializados en Arqueología y Excavaciones, estando presentes en esta ocasión el Dr. D. Luis Pericot García, Catedrático de Prehistoria; Dr. D. Juan Maluquer de Motas, Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona; Dr. D. Miguel Terradell Mateu, Catedrático de Prehistoria de la Universidad de Barcelona; Dr. D. Pedro de Palol, Catedrático de Arqueología Paleocristiana; Dr. D. Alberto Balill Illana, Catedrático de Arqueología de la Universidad de Santiago de Compostela; Dr. D. Miguel Oliva Prat, Catedrático y Director de las Excavaciones Arqueológicas de Ullastret y D. Juan Pericot García, Decorador.

Quisieron estar presentes y acompañarles en esta labor el Gobernador Civil y Jefe Provincial del Movimiento Excmo. Sr. D. Victorino Anguera Sansó; Presidente de la Diputación Provincial, Excmo. Sr. Dr. D. Pedro Ordis Llach; Vicepresidente de la Corporación y Ponente de Cultura, Ilmo. Sr. D. Ramón Guardiola Rovira y el Teniente Coronel Ilmo. Sr. D. Arturo Alot Montes, Jefe de la Base Aérea del Paní de Rosas, cuya colaboración para estudios arqueológicos ha sido sumamente importante a través de fotografías aéreas gentilmente cedidas.

Primeramente se rindió visita a las excavaciones dando cuenta el Sr. Oliva Prat de las realizadas en el año en curso y de los nuevos conocimientos que las mismas aportaban resaltando el gran interés de los nuevos hallazgos. Después se trasladaron al Museo Monográfico, que ha sido ampliado con nuevas vitrinas que acogen los materiales últimamente hallados. La visita se amplió largamente y a la salida el Sr. Anguera Sansó firmó en el Libro de Honor de visitantes Iltes. de Ullastret.

Sesión de trabajo

Se reunieron después en sesión de trabajo que abrió el Sr. Anguera Sansó para agradecer la presencia y colaboración de los allí reunidos ejemplo de servicio permanente en la búsqueda por medio de la ciencia de los orígenes y hechos de los hombres que nos precedieron.

Después el Dr. Balill se refirió a las posibilidades ya apuntadas durante la visita a las Excavaciones de un Museo Arqueológico Submarino que consideraba una gran necesidad y que no dudaba que con el tiempo podría realizarse aportando nuevos valores y atractivos a la historia y desenvolvimiento arqueológico en esta Provincia.

D. Pedro de Palol se refirió a las reuniones que se celebra que calificó servían para demostrar como se trabaja en esta especialidad en Ullastret y que suponía un constante aumento de posibilidades como quedaba patente a través de las realidades nuevas que habían sido posible admirar. Señaló que a través de este proceso evolutivo queda puesto de manifiesto el que actualmente se dispone de instalaciones y almacenes tan necesarios para la selección y continuidad de la labor. Se refirió a continuación a la Tesis Doctoral presentada por el Dr. Oliva Prat y a la posibilidad de edición de un libro que recopilara lo realizado y hallado en Ullastret que se convirtiera en intermedio entre la Guía y la Tesis, señalando que el Sr. Oliva Prat era el más indicado para su realización por lo que se permitía sugerir a la Diputación Provincial le encargara esta labor. «Cualquier Universidad — dijo — envidia un Centro como el que tiene la Diputación Provincial de Gerona». Por todo ello elevo un ruego al Sr. Presidente para que siga dispensando su atención a este aspecto básico de la cultura y refiriéndose después a la posibilidad de un Museo Arqueológico Submarino opinó que Rosas era el lugar más idóneo para su emplazamiento por una serie de motivaciones que expuso entre las que cabe destacar la adaptación de la Ciudadela.

También se refirió al Museo Provincial el primero que encuentran los extranjeros al entrar en España, señalando que tiene una de las mejores colecciones si bien se halla frenado por la deficiencia de sus instalaciones. Finalmente agradeció cuanto se viene realizando e hizo incapie que en los estudios arqueológicos pocas provincias españolas han logrado lo que ha conseguido Gerona.

Siguiendo este turno de exposiciones fue el Dr. Terradell quien a continuación hizo uso de la palabra para expresar su satisfacción por el destacado lugar que han conseguido ocupar las Excavaciones de Ullastret dentro del mundo arqueológico. Se refirió asimismo a la Tesis presentada por el Sr. Dr. Oliva Prat y se adhirió a la petición del Sr. Palol para que fuera editado un libro sobre Ullastret, ya que de lo contrario podría surgir otro que aprovechara la Tesis y trabajos del Sr. Oliva para editarlo y que nunca podría alcanzar la alta categoría que podría inculcarle quien mejor conoce por haberlo vivido intensamente la evolución de aquel lugar, como el Sr. Oliva. Propuso también un homenaje al Sr. Oliva Prat por haber alcanzado el Doctorado resaltando cuanto debe la Diputación a Ullastret y ambos al Sr. Oliva.

Quiso adherirse a la idea de un Museo Arqueológico Submarino en Rosas, si bien estimaba debía ser ampliado también a Museo de Historia de la Marina en la Costa Brava, así como pesca y artesanía para guardar algunos aparejos que van desahparciendo al igual que Museo de Historia Natural.

Dirigiéndose al Sr. Gobernador Civil y al Presidente de la Diputación les dijo que encontrándose ahora él en Barcelona, tras largos años de permanencia en Valencia podía ofrecerles incondicionalmente sus servicios.

El Dr. Maluquer habló a continuación. Se refirió a lo que fueron problemas en Rosas y Ullastret y que se han ido superando gracias a la comprensión y trabajo de quienes cuidaron de su orientación.

Sugirió que para dar efectividad a la creación del Museo Arqueológico Submarino se creará con la máxima rapidez un Patronato. Se refirió después al estado de las gestiones en Ampurias con un amplio y detallado informe y apuntado unas posibilidades cara al futuro.

Seguidamente el Dr. Pericot hizo una historia de Ullastret desde que la visitara por vez primera en el año 1932 y resaltó la labor del Sr. Oliva Prat para esta gran realidad en que se ha convertido aquel lugar.



Frente al Masco 1, con el maravilloso paisaje a sus espaldas, profesores asistentes intercambiando impresiones

También se refirió al acierto de estas reuniones periódicas una de las cuales se estaba celebrando y gracias a las cuales pueden en primer lugar constatar los progresos habidos y asimismo exponer las posibilidades tras el correspondiente estudio para así su puesta en práctica cuente ya con una *orientación científica*.

Se refirió a unas palabras pronunciadas por D. Juan de Llobet (q.e.p.d.), referidas a los arqueólogos y a Ullastret. En ellas dijo que los arqueólogos solicitan ayuda lo hacen para el país y no para una finalidad egoísta. Finalizó diciendo que debía aprovecharse la coyuntura de disponer ahora de un buen grupo de arqueólogos para que puedan opinar sobre las necesidades de la provincia, incluyendo Ampurias.

Intervención del Ponente de Cultura

D. Ramón Guardiola Rovira dijo había sido el Dr. Pericot quien inculcó la idea de estas reuniones cuyos frutos ya se estaban cosechando al igual que hiciera con el Patronato Eiximenis y otras varias agrupaciones.

Refiriéndose a lo expuesto sobre Ampurias dijo que los problemas surgieron quizás en algunos momentos entre personas y no Corporaciones. Señaló que en marzo último en una reunión con los Ponentes de Cultura de las Corporaciones Catalanas expuso esta preocupación al de Barcelona Sr. Berini, donde se perfiló ya un camino a seguir que es de interés para todos y puesto de manifiesto asimismo en las periódicas reuniones celebradas entre los Presidentes de ambas Corporaciones. También se refirió al Museo Arqueológico Submarino y a los motivos por los que Rosas contaba con mayores posibilidades de albergarlo.

Prosigue el debate

Fue el Sr. Palol quien dijo que el problema de Ampurias debe ser planteado especialmente desde el punto de vista científico y prosiguió diciendo que Barcelona cuenta con excelentes especialistas por lo que a través de ellos sería importante obtener los conocimientos científicos que el yacimiento puede proporcionar.

El Sr. Oliva Prat agradeció las palabras de sus compañeros a él dirigidas e hizo un estudio de los trabajos realizados compendiados en la Guía de Ullastret, que en su Tercera Edición puesta al día iba a presentar en aquel momento ya que acababa de ser editada. Resaltó la labor del Teniente Coronel Sr. Alot en favor de la arqueología no sólo de Ullastret sí que también de toda la Provincia al facilitar fotografías aéreas de gran utilidad.

Exposición del Sr. Presidente

A continuación el Presidente de la Diputación agradeció al Sr. Gobernador Civil el que les acompañara y a todos los reunidos su colaboración en la tarea emprendida.

Se refirió a la presencia espiritual en aquel acto de D. Juan de Llobet (q.e.p.d.) quien fue el promotor del desarrollo de Ullastret como de tantos otros logros en la provincia.

Dijo que la Diputación Provincial estaba abierta a la sugerencia y consejos que pudieran aportar y que si en lo económico a veces no podía llegarse hasta donde se desea quedaba el entusiasmo y saber para superar las dificultades que fueron presentándose hasta este logro magnífico que es Ullastret.

El Sr. Anguera Sansó prosiguió, nos ha impulsado para este Museo de Arqueología Submarina en Rosas, y para que fuera un Museo total cuanto al mar y sus relaciones se refieren.

Dijo que quería expresar públicamente su gratitud al Sr. Oliva Prat por la labor realizada y le rogaba quisiera trabajar en el libro que sus propios compañeros le habían sugerido para una mayor difusión de Ullastret.

Al Sr. Palol y sobre la necesidad del Museo de Gerona le dijo que se hallaba en marcha para que fuera un museo vivo a través del cual se pudiera dar continuamente a conocer la riqueza arqueológica y artística de Gerona.

Sobre Ampurias habló de las gestiones realizadas cerca del Presidente de la Diputación de Barcelona Sr. de Muller así como del Ponente de Cultura Sr. Berini quienes habían dado muestras de estos deseos generales de un contacto y colaboración conjunta. También dijo que en estas reuniones se habían ofrecido para colaborar especialmente con su servicio de Planimetría. «Estamos pues en la línea que ustedes desean. Ustedes y todos» — dijo —.

Tuvo unas palabras especiales de gratitud para el Dr. Pericot por cuanto ha realizado y aun sigue colaborando en bien de la Provincia. A una petición del Dr. Maluquer sobre el estudio de la posibilidad de alojamiento de los universitarios que participan en las Excavaciones de Ullastret, dijo podrían alojarse en Monells en la Granja de Experimentación que allí posee la Diputación Provincial.

Clausura

La sesión fue clausurada por el Gobernador Civil D. Victorino Anguera Sansó quien expresó su satisfacción por constatar la inquietud y entrega al trabajo que dominaba allí. El homenaje es para todos, prosiguió pero especialmente hoy para el Sr. Oliva Prat por haber alcanzado el Doctorado y por lo realizado en Ullastret. Felicitación que quiso hacer extensiva a su esposa ya que — dijo — la mujer es mayoritaria de las realizaciones de los hombres por la abnegación y comprensión que sabe poner en ellas.

Si la Universidad, prosiguió, es lo universal de la inquietud, conocimientos e investigaciones, la arqueología es uno de sus caminos. No puede existir arqueología sin arqueólogos ni arqueólogos sin imaginación, y este sentido del hombre puesto al servicio de una vocación como quedada patentizado en todos los reunidos.

Gerona siguió no puede ser solamente la despensa de unas ciudades, debe ser otras cosas fundamentales del acervo cultural de las que es depositaria la *tierra gerundense, un pueblo que he visto resumido en vuestros estudios* y que hemos de seguir midiendo no por cantidades sino por la calidad de sus hombres que se logra con una Universidad, educando a sus propias gentes con sus propios recursos, pero con este sentir de lo universal y del papel importante para que en este quehacer se vea siempre guiado por la fe, la ilusión y el trabajo como aquí se ha demostrado plenamente.

Al final de la reunión a cada uno de los asistentes les fue entregado un ejemplar de la Tercera edición de la Guía de Ullastret, tras lo cual se levantó la sesión.